



NUESTRO BOLSILLO

QUÉ SE PUEDE HACER PARA AHORRAR EN LUZ P8

EL FUTURO, EN SUS MANOS



'Amor Misericordioso', de Alfaro, gana la fase regional de la 'First Lego League' con 35 grupos de colegios riojanos P25

Uno de cada 5 alumnos de Secundaria de La Rioja ha fumado cannabis el último año

Tres de cada diez riojanos de entre 15 y 64 años reconoce haber consumido hachís o marihuana en alguna ocasión, uno de los ratios mayores de toda España

Rabadán (ARAD) advierte de que el consumo de esta droga crece entre los jóvenes

La errónea creencia del bajo riesgo del cannabis puede estar detrás de las nada alentadoras estadísticas sobre su consumo: uno de cada 5 alumnos de Secundaria de La Rioja lo ha probado el último año. L.J. RUIZ P5

DEPORTES



Pablo Espina, que falló en un claro mano a mano con el portero rival en el minuto 6, disputa un balón al defensor madrileño Oliva.

:: IGNACIO IZQUIERDO

LA SALVACIÓN COMO OBJETIVO

RAYO MAJADAHONDA 1 UD LOGROÑÉS 0 P32

Fútbol. Tercera. Su goleada (5-0) al Villegas aúpa al Calahorra al liderato de la clasificación P38

Atletismo. El Añares hace doblete en el regional de campo a través por clubes P42

Baloncesto. El Promete recurre a su mejor baloncesto para imponerse al Araski (87-72) P41



Rajoy: «La limitación de mandatos es propia de sistemas presidencialistas»

El presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, está satisfecho de los acuerdos alcanzados con la oposición. Cree que hay margen para sacar adelante los Presupuestos y se encuentra tan

cómodo que no descarta volver a presentarse a unas elecciones porque «la limitación de mandatos es propia de sistemas presidencialistas y no de los representativos». P18

La Rioja. Fallece un vecino de Cuzcurrita, de 77 años, herido el jueves en accidente en la N-232 P6

Celia Sanz. «Los Servicios Sociales no son beneficencia; quiero acabar con esos prejuicios» P4

Agricultura. Vid, frutales y cereal copan la superficie de cultivo asegurada en La Rioja P2-3

La Rioja	2	Tus Anuncios	30
Comarcas	10	Deportes	32
Opinión	16	V	47
España	18	SERVICIOS	
Mundo	21	Agenda	52
Economía	24	Televisión	54
Culturas	25	Pasatiempos	58
Esquejas	29	El tiempo	59

REBAJAS

2 gafas m^ó graduadas con antirreflejante

77€

Lejos o cerca. Consulta condiciones

Gran Vía, 8
(Abierto Sábados Tarde)
Gran Vía, 23
C.C. Berceo

MULTIOPTICAS

El Promete continúa imparable

El equipo riojano bate de forma clara al Araski, le gana el 'average' y se sitúa quinto

LIGA FEMENINA

:: CARLOS FERRER

LOGROÑO. Todo le salió redondo ayer al Campus Promete que cuajó un gran partido en ataque para ganar al Lacturale Araski, superarle en el 'average' (en Vitoria perdieron las riojanas 72-58), y subirse al quinto puesto de la clasificación.

Partido pleno de calidad y acierto de un Campus Promete que se está mostrando imparable en este inicio de 2017 y que ayer dio un enorme paso para seguir soñando con meterse en el 'play off' por el título, lo que pondría la guinda a una gran temporada. El partido fue una fiesta del baloncesto de ataque. Robyn Parks fue la estrella, con canastas de todos los colores, y además, Nicole Romeo volvió a mostrarse letal desde el triple; Leslie Knight fue la luchadora indestructible; Laura Herrera, reboteadora en los momentos claves, y Paula Estebas, asistente y decisiva en los minutos decisivos. Junto a ese quinteto inicial, Marija Begic se mostró suelta en el tiro; Azania Stewart peleona en la pintura y Juana Molina, controladora. Un juego coral el del Campus Promete que le dio una gran victoria. Este equipo está llamado a dar muchas más alegrías a la parroquia si mantiene su ritmo de juego y, sobre todo, la mentalidad ganadora con la que ha empezado el año. El bloque de Andreu Bou está viviendo su mejor momento y hay que intentar alargarlo hasta el final de la temporada, a base de seguir trabajando y de mantener el ritmo, la velocidad y la alegría en el juego de ataque, como ayer.

Al descanso, con 53 puntos

El Campus Promete cuajó el mejor primer tiempo de la temporada. Las de Andreu Bou soltaron la mano y fueron anotando casi en cada ataque, con Robyn Parks en figura (14 puntos en el primer cuarto), pero bien acompañada por Romeo (8). Las vitorianas respondían, sobre todo con Marta Tudanca, muy resolutiva, y Silva anotando desde lejos. Un parcial de 11-2 al final, dio con el 31-21 en el primer cuarto.

La fiesta continuó en el segundo cuarto. El partido era un toma y daca continuo y se mantenía la diferencia. Romeo empezaba a decidir y Knight, Begic y Herrera se sumaban a la fiesta anotadora, para llegar a un espectacular 53-43 al descanso. El Campus Promete contaba con un 77% de acierto en tiros de dos y un 55% en los de tres. Las vitorianas no podían más que capear el temporal que se les venía encima buscando canastas rápidas para rebajar la diferencia. Imposible.

El tercer cuarto fue decisivo. Las canastas de Romeo, Knight, Herrera y Stewart hacían que el Promete se fuera a los quince puntos de ventaja (68-53), lo que mejoraba el 'average' particular entre ambos equipos. Y un tiro de dos y otro de tres



Enorme partido de Robyn Parks, espectacular en el primer cuarto. :: SONIA TERCERO

LA JORNADA

Resultados	
IDK Gipuzkoa-Perfumerías Avenida	59-74
Cadi La Seu-Mann Filter	53-56
Embutidos Pajariel-Star Center Uni Ferrol	61-71
Spar Citylift Girona-Al Qazeres	75-56
Campus Promete-Lacturale Araski	87-72
Lointek Gernika-Spar Gran Cabnaria	78-50
CREF Hala-Quesos El Pastor	64-61

Clasificación

EQUIPO	J	G	P	PF	PC
1 Perf Avenida	16	15	1	1153	872
2 Citylift Girona	16	14	2	1237	1033
3 Lointek Gernika	16	11	5	1028	902
4 Lacturale Araski	16	9	7	1006	1033
5 Campus Promete	16	8	8	1093	1054
6 Al Qazeres	16	8	8	1057	1095
7 Mann Filter	16	8	8	1008	1033
8 Uni Ferrol	16	8	8	1067	1137
9 Cadi La Seu	16	7	9	1023	1037
10 IDK Gipuzkoa	16	6	10	1020	1059
11 Emb Pajariel	16	6	10	1044	1055
12 Quesos Pastor	16	5	11	1019	1082
13 C.R.E.F. ¡HOLA!	16	4	12	949	1119
14 Spar G Canaria	16	3	13	982	1175

de Paula Estebas servían para poner el 75-59 en el minuto treinta.

Los aficionados soñaban con el centenar de puntos, pero lo cierto es que el último cuarto sobró. Los nervios y las ganas de vencer por más de 14 puntos atenazaron a las riojanas, que se tiraron 6 minutos sin anotar. Pero las del Araski tampoco podían más y con un parcial de 12-13 se llegó al 87-72 final, después de tres cuartos para enmarcar.

LA ESTADÍSTICA

87-72

CAMPUS PROMETE - LACTURALE ARASKI

Parcial Acumulado

1º cuarto	31-21	31-21
2º cuarto	22-22	53-43
3º cuarto	22-16	75-69
4º cuarto	12-13	87-72

Árbitros: Francisco Javier Bravo y Guillermo Ríos.

Incidencias: Cuatrocientos espectadores en Lobete, con unos sesenta seguidores del equipo vitoriano. Antes de iniciarse el partido se guardó un minuto de silencio por el fallecimiento de un jugador cadete del Rey Pastor.

Campus Promete

EQUIPO	MIN	PTS	2PT	3PT	TL	R.D	R.O	AS	REC	PER	FP	VAL
2. Azania Stewart	12	2	1/1	0/0	0/0	2	0	1	0	1	4	0
4. Marija Begic	14	6	3/4	0/0	0/0	3	0	0	0	2	3	4
5. María Barneda	01	0	0/0	0/0	0/0	0	0	0	0	0	0	0
9. Paula Estebas	25	7	2/5	1/2	0/0	3	0	6	2	3	2	10
10. Juana Molina	21	5	1/2	1/4	0/0	4	0	2	2	1	0	9
14. Nicole Romeo	30	23	4/5	3/6	6/7	2	1	3	2	5	2	26
15. Laura Herrera	36	10	4/4	0/0	2/2	5	0	3	0	2	1	16
24. Robyn Parks	31	22	6/9	3/6	1/1	6	1	3	0	4	1	24
45. Leslie Knight	31	12	4/8	1/1	1/1	0	2	2	1	1	0	14
Total	200	87	66%	47%	91%	25	4	20	7	19	13	103

Lacturale Araski

EQUIPO	MIN	PTS	2PT	3PT	TL	R.D	R.O	AS	REC	PER	FP	VAL
6. Laura Velasco	13	0	0/1	0/1	0/0	0	0	1	0	0	0	-1
8. Irati Etxarri	18	4	2/4	0/0	0/0	1	1	2	0	2	4	0
9. Ane Aldalur	15	6	3/4	0/4	0/0	1	0	0	2	2	3	-1
13. Laura Pardo	06	0	0/0	0/0	0/0	0	0	0	0	1	0	-1
17. Gisela Vega	22	6	3/8	0/0	0/0	1	0	1	1	0	1	4
20. Marta Tudanca	29	20	6/8	1/5	5/5	4	3	0	1	0	1	25
21. Roselis Silva	27	14	2/4	2/4	4/4	1	1	1	2	3	2	12
24. M. Roundtree	37	13	2/7	1/5	6/7	3	2	2	2	3	1	15
26. Cecilia Lihneira	33	9	3/7	1/3	0/0	2	0	2	4	1	4	7
Total	200	72	49%	23%	94%	13	7	9	12	12	16	60

El Real Madrid se lleva la batalla por el liderato

LIGA ENDESA

:: EFE

MADRID. El Real Madrid se llevó este domingo la batalla por el liderato de la Liga Endesa al superar, en un vibrante partido, a un combativo Valencia Basket que le puso contra las cuerdas en la primera mitad pero que se vio superado tras el descanso por un rival que fue de menos a más y acabó arrollándole (85-71).

En segunda posición de la tabla y con un triunfo menos que el Real Madrid se afianza el Iberostar Tenerife, que endosó la sexta derrota consecutiva al Rio Natura Monbus Obradoiro (81-82) en un partido en el que los gallegos tuvieron el último ataque para ganar, pero el húngaro Rosco Allen, que había firmado una gran actuación, erró su lanzamiento.

El Baskonia ganó con autoridad en la cancha del UCAM Murcia (71-92) en un partido en el que fue muy superior como bloque de principio a fin y que prácticamente sentenció en la primera parte.

El Unicaja rompió el gafe que venía arrastrando en los últimos enfrentamientos contra el Tecnicon Zaragoza y se hizo con la victoria en la capital aragonesa gracias a su gran acierto en los triples y a su solidez defensiva (77-82).

El Herbalife cayó derrotado por el MoraBanc Andorra (64-90) en el inicio de la segunda vuelta de la Liga, en un encuentro que se decidió en el tercer parcial, con una exhibición de buen juego y acierto anotador de los jugadores que dirige Joan Peñarroya.

El Montakit Fuenlabrada consiguió su octava victoria en la Liga Endesa ante el Divina Seguros Joventut (94-88) en un partido en el que fue por detrás todo el encuentro pero supo forzar la prórroga y dominar el tiempo extra.

El ICL Manresa superó al Betis Energía Plus gracias a un gran Pere Tomàs (91-86).

LA JORNADA

Resultados	
Herbalife Gran Canaria - MoraBanc Andorra	64-90
Obradoiro - Iberostar Tenerife	81-82
Montakit Fuenlabrada - Divina Joventut	94-88
UCAM Murcia - Baskonia	71-92
Movistar Estudiantes - RETAbet Bilbao	87-83
Tecnicon Zaragoza - Unicaja Málaga	77-82
Real Madrid - Valencia Basket	85-71
ICL Manresa - Real Betis Energía Plus	91-86

Clasificación

EQUIPO	PJ	PG	PP	PF	PC
1. Real Madrid	17	14	3	1503	1305
2. Iberostar	17	13	4	1340	1229
3. Barcelona	16	12	4	1334	1246
4. Baskonia	17	12	5	1441	1300
5. Valencia	17	12	5	1408	1276
6. Unicaja	17	11	6	1433	1350
7. MoraBanc	17	10	7	1445	1424
8. Herbalife	17	10	7	1420	1312
9. Montakit	17	8	9	1317	1393
10. RETAbet Bilbao	17	7	10	1323	1389
11. Real Betis	17	7	10	1293	1428
12. Estudiantes	17	6	11	1388	1423
13. Tecnicon	17	6	11	1339	1382
14. UCAM Murcia	17	5	12	1361	1417
15. Joventut	17	4	13	1315	1425
16. Obradoiro	17	4	13	1270	1418
17. ICL Manresa	17	3	14	1234	1447

EDITORIALES

Problemas de población

La viabilidad del Estado de bienestar depende de las medidas sobre la demografía

Un análisis prospectivo sobre la población española realizado por el INE pone de manifiesto el grave problema demográfico español como consecuencia de la caída de la natalidad, el crecimiento de la esperanza de vida y el dramático envejecimiento del conjunto. Si no se ponen en marcha políticas correctoras, en 2066 la tasa de dependencia, el porcentaje de jubilados y menores de 16 años sobre población activa, podría pasar del 53% actual al 87,7%. Es decir, un escaso 12% de los españoles debería financiar la mayor parte de las prestaciones, lo que supondría la inviabilidad de hecho del Estado de bienestar. Frente a esta amenaza, caben decisiones muy diversas, que van desde el fomento de la natalidad mediante políticas directas hasta medidas que eviten la emigración de nuestros jóvenes y faciliten la llegada de inmigrantes. Pero la mayoría de los expertos subraya que la medida clave y definitiva es la mejora del empleo. La ampliación de la oferta laboral es decisiva, pero también una mejora cualitativa y generalizada de los empleos y los salarios que incremente la conciliación entre la vida familiar y laboral, así como el bienestar general de los trabajadores, y les permita una vida familiar más holgada y segura en la que se incrementará sin duda espontáneamente la tasa de fecundidad. Serían también necesarias más medidas sociales de acompañamiento –guarderías, centros de educación infantil, disposiciones de flexibilidad laboral, etc.– que impidan que la maternidad afecte negativamente a la carrera profesional de la mujer. Finalmente, es necesario revisar el saldo migratorio de nuestro país, que ha sido claramente negativo en los peores años de la crisis, frenando las salidas con incentivos y facilitando inteligentemente la llegada y la integración de savia nueva, como han hecho los países del norte de Europa. La globalización facilita estos flujos, con los que se colman además objetivos humanitarios y se mitigan tragedias lejanas. Es por tanto necesario que se practiquen políticas generosas y compasivas, y que se obtengan consensos entre los diferentes actores políticos y económicos. Este es el diagnóstico, en la pasada Conferencia de Presidentes.

Transparencia eléctrica

Las oscilaciones del precio de la tarifa eléctrica debidas a causas meteorológicas y coyunturales –como la ausencia de lluvia o viento, o la parada de varias centrales nucleares francesas– afectarán a los consumidores que se hayan acogido al precio regulado –al PVPC, Precio de Venta al Pequeño Consumidor–, pero no a quienes hayan optado por mantenerse en el mercado libre, en el que las distintas compañías suministradoras ofrecen a los usuarios diferentes ‘packs’ a un precio estable. En la actualidad, algo más de 12 millones de usuarios se han acogido al PVPC en tanto 13,8 millones han preferido el mercado libre, que en determinados periodos resulta algo más caro pero evita los picos de momentos como el actual. El ciudadano medio, que ya encuentra grandes dificultades para desentrañar la compleja factura de la luz, tiene, pues, un dilema más que resolver, el de elegir el tipo de contrato eléctrico y, si opta por ir al mercado libre, qué opción de las ofertas le conviene. Guste o no el modelo vigente, que no parece muy adecuado en el caso de las pequeñas economías, lo exigible es que el regulador –la CNMV– imponga la más absoluta transparencia, controle la claridad y veracidad de la publicidad de las compañías y ayude al consumidor a realizar la elección. Se trata, en fin, de mitigar la zozobra de los consumidores, de velar por la ética y de exprimir el mercado en beneficio de los ciudadanos.

LA RIOJA

DIARIO DE LA RIOJA DESDE 1889

Director José Luis Prusén de Blas

Subdirector
Julián Iñigo Boillos
Coordinación de Ediciones
Jorge Alació López
Información
José Ángel González Olalla
Opinión y Suplementos
José A. del Río Sacristán
Fin de Semana
Pío García Tricio
Cierre
Marcelino Izquierdo Vozmediano

Jefes de Área
Javier Ezquerro Ramírez (La Rioja)
José Martínez Glera (Deportes)
Isabel Martínez Ramos (Culturas y Sociedad)
José A. Martínez Medrano (Gráfica)
Luis Sáez Angulo (Comarcas)

NUEVA RIOJA S.A.

Director General
Javier Doval López

Directora de Control de Gestión
Blanca García Calvo
Director Comercial
Pablo Amillano Urdampilleta
Director de Tecnología y Sistemas
Enrique Medrano Llorente
Directora de Marketing
Susana Miranda Mayoral

Seguros, sí, pero no así

JAVIER RUBIO
PRESIDENTE DE ARAG-ASAJA

Si queremos calidad en el sector, se debe establecer una política de prioridad a la hora de conceder ayudas para los seguros agrarios, de manera que sean los agricultores profesionales los principales destinatarios de estas subvenciones

En los últimos años, los agricultores y ganaderos se han concienciado de la importancia del seguro agrario para garantizar la protección de sus producciones agrícolas y ganaderas, lo que se ha reflejado en el incremento de la contratación de las pólizas. La trascendencia de este hecho reside en el cambio de mentalidad que supone pasar de considerar el seguro como un gasto prescindible, a pensar en él como una inversión preventiva ante el riesgo de perder la actividad de todo un año por las inclemencias meteorológicas. Esto se ha logrado gracias al esfuerzo de todo el sector y el apoyo de las distintas administraciones. Pero los recortes de la crisis parece que no han acabado en el sector agrario porque el Ministerio de Agricultura ha reducido el porcentaje de ayuda destinado a esta partida, encareciendo el coste de la póliza para el agricultor. El recorte de 10 puntos de la subvención a las líneas de seguros que aún no se han contratado para la próxima campaña, como es el caso de la fruta cuyo plazo concluye a finales de febrero, representa un salvaje recorte de las pólizas que suponen un 20 por ciento más en algunos casos. Este recorte se mantiene para todas las líneas en el plan de seguros 2017, aprobado a finales de año con el mismo presupuesto que el actual.

Si en todos los sectores económicos y en nuestro ámbito personal los seguros son imprescindibles, en el agro duplican su importancia por varios motivos. Por un lado, la actividad agraria produce bienes de primera necesidad que son vitales para la subsistencia del hombre y que son la base de nuestra alimentación. Por otro, los requisitos y normas legales (salud y seguridad alimentaria, cumplimientos medioambientales...) son cada vez mayores y más costosos, lo que supone un agravio económico que hay que compensar de alguna manera. Estamos hablando, además, de una actividad intervenida, exenta de la libertad de mercado que pueden gozar otros sectores y con un desarrollo planificado al albur de las diferentes administraciones que son corresponsables de su devenir y rentabilidad. Y, finalmente, son estrictamente necesarios, ya que cada vez son más los riesgos sanitarios y ambientales incontrolables a los que nos enfrentamos, riesgos como la mayor resistencia de algunas plagas; la aparición de nuevas enfermedades o los daños de fenómenos atmosféricos que siguen amenazando nuestras cosechas.

Resulta contradictorio que, por un lado, el propio Ministerio se fije como objetivo la implanta-

ción y universalización del seguro agrario y, por otra parte, recorte las ayudas a éste consiguiendo el efecto contrario. Con la adopción de esta medida está promoviendo el abandono de la contratación y que muchos agricultores y ganaderos dejen de asegurar sus explotaciones por lo inasumible para sus economías que supone este incremento, dejando su suerte a merced del cielo.

Y en los mejores casos, supondrá la migración hacia pólizas más baratas pero con menor cobertura, un sinsentido que hará retroceder la concienciación y el índice de suscripciones conseguido hasta la fecha.

Así, en algunos sectores como la fruta, un producto perecedero y muy sensible cuya contratación del seguro resulta indispensable ya que cualquier merma en su desarrollo deprecia su venta en fresco, se había alcanzado el 80 por ciento de la superficie asegurada y ahora volveremos atrás en una secuencia involutiva y contradictoria con el mensaje que se traslada.

El seguro también es importante para el sector pecuario. En la ganadería resulta indispensable por ejemplo, para la retirada y destrucción de animales muertos. Se trata de un seguro caro que cuenta con subvención regional pero que resulta insuficiente. La Consejería debe buscar fórmulas alternativas que sean más sostenibles económicamente, como puede ser un sistema público de retirada y destrucción y el pago de una tasa.

Todos estamos de acuerdo en que la suscripción de los seguros agrarios es una responsabilidad del agricultor y ganadero pero debe estar apoyada por la Administración. Para ello, tenemos que ser conscientes de la realidad, del precio de los productos primarios en los puntos de venta que nada tiene que ver con el percibido por el agricultor o ganadero y de las normativas que hay que cumplir, que siempre suponen un coste añadido.

Desde ARAG-ASAJA, podemos entender que existan problemas económicos para dotar presupuestariamente de manera holgada al sistema de seguros agrarios pero, por eso mismo, exigimos al Ministerio de Agricultura que establezca unos criterios prioritarios a la hora de conceder este tipo de ayudas que favorezcan a la agricultura y a la ganadería profesional. Si queremos calidad en nuestro sector, se debe establecer una política de prioridad a la hora de conceder ayudas para los seguros agrarios, de manera que sean los agricultores profesionales los principales destinatarios de estas subvenciones, aquellos que nos aseguran un suministro de alimentos seguros y de calidad.

GRAN RESERVA

ROBYN PARKS
JUGADORA DEL PROMETE

Recompensa. La alero del Promete fue una de las protagonistas en el triunfo de su equipo ante el potente Araski, triunfo que recompensa el esfuerzo de todo el plantel.



VINAGRE

RAFA BERGES
ENTRENADOR DE LA UD LOGROÑÉS

Desacierto. La falta de acierto condenó a la UDL a otra derrota que no enmienda la mediocre trayectoria de Berges en el banquillo; un triunfo, tres empates y dos derrotas.

